

www.elpais.com

EL PERIÓDICO GLOBAL

MARTES 18 DE ABRIL DE 2017 | Año XLI | Número 14.529 | EDICIÓN AMÉRICA

El Ejército venezolano declara su lealtad incondicional a Maduro

El presidente ordena a los militares marchar "en repudio a los traidores de la patria" en vísperas de la movilización de la oposición en Caracas

FRANCESCO MANETTO, **Caracas** Nicolás Maduro respondió ayer a la marcha de la oposición, prevista para mañana en Caracas, con una demostración de fuerza del chavismo. El presidente de Venezuela ordenó al Ejército marchar "en defensa de la moral" y "en repudio a los traidores de la patria", un acto que sirvió para exhibir el apoyo sin fisuras

de los militares. Así lo expresó el ministro de Defensa, Vladimir Padrino López: "La Fuerza Armada Nacional Bolivariana preserva su unidad monolítica, granítica, y ratifica su lealtad incondicional al señor presidente". El mensaje supone una advertencia en medio de un clima de tensión y tras dos semanas de protestas.

Ante el incremento de la pre-

sión, Maduro compareció el domingo rodeado de sus ministros para anunciar que el chavismo responderá a la oposición con una movilización paralela. "Desde primer toque de diana, desde el primer cantar de gallo, estará la Fuerza Armada Nacional Bolivariana bajo el canto y el trote, diciendo viva la unión cívico militar, viva la revolución boliva-

Los militares marcharon, desarmados, e hicieron un llamamiento contra las protestas opositoras. El presidente describió

riana", enfatizó el mandatario.

sitoras. El presidente describió esta movilización como una exaltación de los valores que asocia al oficialismo y como un aviso a la oposición. "No me va a temblar el pulso para hacer justicia", sostuvo Maduro.



El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, saluda a sus seguidores, ayer en Caracas./FEDERICO PARRA (AFP)

Dudas en Turquía sobre la legitimidad del triunfo de Erdogan

ANDRÉS MOURENZA, **Estambul** El ajustado triunfo (51,4% de los votos a favor por 48,6% en contra) del presidente turco, Recep Tayyip Erdogan, en el referéndum para la reforma constitucional que le otorga plenos poderes nace con serias dudas sobre su legitimidad. La principal queja de la oposición es que la Comisión Electoral Suprema decidió

tratar como válidos los votos emitidos en papeletas sin el sello de la mesa electoral. La aceptación de estos votos se produjo a petición de los interventores de la formación gobernante apenas iniciado el recuento. La Organización para la Seguridad y Cooperación en Europa, que supervisó el referéndum, sostiene que los votos serían nulos. PAGINAS 3 Y 4



EE UU multa con 2.600 millones de dólares a Odebrecht

La penalización supone casi la mitad de lo acordado inicialmente

JOAN FAUS, **Washington**La justicia de Estados Unidos impuso ayer una multa de 2.600 millones de dólares a la constructora brasileña Odebrecht por la trama de sobornos en una decena de países con los que lograba contratos de obra pública. La penalización, la más alta de ese tipo en la historia del país, es casi la mitad de lo acordado inicialmente entre la Fiscalía y la constructora. El grueso del pago irá a Brasil y el resto a EE UU y Suiza. PAGINA 10

El Rey de España y Rajoy visitarán Cuba antes de la salida de Castro

JAVIER CASQUEIRO, Madrid El Gobierno español prepara la visita a Cuba, para "lo antes posible", del rey Felipe VI y del jefe del Ejecutivo, Mariano Rajoy. Es la respuesta a la invitación formal que ayer efectuó en Madrid el canciller cubano, Bruno Rodríguez. La intención de la diplomacia española es que el viaje se produzca antes de que Raúl Castro se retire en febrero de 2018. Durante el mandato de 39 años de Fidel Castro, Juan Carlos I solo pudo pisar La Habana una vez, en 1999, durante una cumbre iberoamericana.

ADEMÁS

Lagarde: "Hay mucha distancia entre la retórica de Trump y sus pasos reales"

Christine Lagarde, directora gerente del FMI, habla con EL PAÍS del proteccionismo de Donald Trump, Grecia, el *Brexit* y de por qué España ha dejado de ser un riesgo para la economía. P34v35



El símbolo del poder local del Frente Nacional francés P6y7